

## MEDICINA TRADICIONAL EN RELACIÓN AL PENSAMIENTO MÁGICO

*Byron Fernando García Astorga*

**A**l momento de hablar de pensamiento dentro de un marco médico tradicional es necesario hacer la aseveración que dentro de la medicina tradicional y su relación con el pensamiento, subjetivismo y creencias son tomadas como parte de un proceso cognitivo que produce o encausa una conducta específica dentro de un contexto social.

*“Las cosas, los fenómenos naturales, tienen vida propia e incluso poder de decisión y el hombre cree que basta la manipulación sobre el doble de estas cosas, fenómenos y seres, para de esta manera tener el domino de los originales”* (Ocaño, 1994, págs. 4-5).

Por tanto estas ideas son constructos de terapias terapéuticas de la medicina tradicional dado que está vinculado a la realidad colectiva e ideal comunitario.

Este mágico pensamiento no es enseñado en libros o centros de estudios. A diferencia de las generalidades de la medicina occidental, es producto de vivencia cotidiana en las personas que conforman una comunidad. Atendiendo la realidad, experiencia e interacciones que conforman una red de ideas explicativas sobre las costumbres y tradiciones cotidianas.

Los ancestros consideraban que estaban conectados intrínsecamente con el orden del universo, pensaban que las relaciones personales conectaban la espiritualidad añadiendo una homeostasis concretada en creencias, conductas y equilibrio figurativo plasmado en la vida de toda persona.

*“El pensamiento mágico cree encontrar una relación invisible entre las cosas y sus imágenes... esta realidad es donde tienen cabida los mitos... legitiman y explican*

*los principios fundamentales que constituyen el sistema de creencias de una sociedad”* (Ocaño, 1994, pág. 5).

De igual manera se entreteje otras variantes de males, sobre todos los seres, niños y mujeres. Dado que son más dispuestos a materializar una enfermedad producto de un ente extraño o de un pensamiento que surge como consecuencia de una buena o mala acción.

Por tanto el pensamiento mágico aplicado a un colectivo, da sentido a los sucesos diarios, por ende los miedos, el futuro o cualquier duda existencial es mermada al ser encasillada en un sentido racional que proporciona una respuesta que es coyuntural en un marco de vida social que es regido por un sistema de creencias que rigen la vida de un individuo. Justificando o redireccionando prácticas ancestrales o actuales, la finalidad es la misma.

### **Herencia milenaria**

La civilización maya es históricamente rica, dentro de su historia se encuentran cinco etapas: paleoindio, arcaica, formativo, clásico y postclásico, en donde los pueblos se subdividieron y espaciaron por México y toda Centroamérica, por tanto es necesario hacer una breve mención de la importancia de las características y habilidades obtenidas en esta época de la historia.

Dentro de estas etapas se cuenta con el nacimiento y formación de la población

maya. Áreas desarrolladas como el conocimiento en astrología, astronomía, matemática, medicina, escritura, arte y por último la metalurgia, orfebrería, pintura, entre otros. (Cabezas, 2005).

Por tanto se comprende que la mística de las habilidades y técnicas desarrolladas durante estos periodos unifica el pensamiento con la conducta en un apartado místico mágico.

Así mismo la civilización maya se desarrolló en temas espirituales, sin acudir a una religión puesto que no existían dogmas o reglamentos. Opuesto a esto bases con relación en la espiritualidad con las deidades que rigen la naturaleza en los cuales se encontraba explicación a los fenómenos climáticos, y por consiguiente todo lo relacionado con la cotidianidad, vida, muerte, relaciones personales e interpersonales. (Barrientos, 2005).

Comprendiendo esta breve mención se denota que los mayas se regían por un sistema de vida que la comunidad organizaba en clase, educación y miembros importantes en el cual la dinámica participativa estaba de la mano de su construcción de visión y orden dentro de un pensamiento arraigado a bases ancestrales.

*“Entre los mayas, los aspectos centrales de la cosmología son: la creación del cosmos; el ordenamiento del mundo de los seres humanos y de los dioses y los antepasados del otro mundo; el triunfo de los seres humanos*

*ancestrales sobre las fuerzas de la muerte; la descomposición y la enfermedad por medio de la astucia y el engaño... orígenes del cuerpo y alma maya”* (Instituto Interamericano de Derechos Humanos, 2006, pág. 21).

El pensamiento mágico es encontrado en todo proceso diario de vivencia entre los mayas dado que rige desde su comportamiento hasta su subjetividad en el razonamiento y comprensión de fenómenos.

### **Pensamiento mágico en la medicina tradicional**

En este artículo se define el pensamiento mágico como la representación del ideal colectivo, es decir, la suma de las explicaciones dadas por la población hacia fenómenos inexplicables, que basa dichas explicaciones en la imaginación, los deseos, las emociones y la fe o la creencia en argumentos que intentan dar sentido a sucesos vitales.

*“La ansiedad suministra a muchas sociedades un medio de control muy efectivo...El temor de que Dios o algún espíritu observe nuestras malas acciones sirve para proveer una constante amenaza a cualquiera que pueda desear cometer un acto antisocial”* (Adams, 1964, pág. 265).

Esta forma de explicación y de pensar ocupa hoy en día en la sociedad

diversas prácticas espirituales, supersticiones y otras formas de ideología y religión. Por tanto se mencionan características que pueden ser encontradas en ciertas comunidades indígenas:

- Superstición con base en coincidencias que mantienen viva la dinámica mágica en un sistema de creencias culturales y tradicionales.
- Fe en fenómenos no explicables.
- Dinámicas colectivas que se personifican en actores sociales que por lo general se maneja a niveles psicosociales.

Dentro de diversas culturas se encuentra presente el pensamiento mágico como una posible explicación a fenómenos o acontecimientos.

*“En el reino de lo desconocido casi todas las sociedades han desarrollado ideas que caen en el marco general de sobrenaturalismo...Una actividad fundamental psicológica que está en la base de toda religión es la tendencia a simbolizar”* (Adams, 1964, pág. 213).

De esta manera surge la idea de los brujos (término utilizado por las personas entrevistadas), quienes con habilidades y conocimientos en propiedades de la naturaleza son simbolismo de poder sobre la materia, injerencia en vida o muerte.

Estos son algunos de los elementos que conforman el pensamiento que han

sido sustraídos de Antropología Cultural (Harris, 2004) para la elaboración y explicación de los significados que a continuación se describen:

*La magia ha sido tomada como parte de una dinámica social en el camino de tratar de entender o explicar fenómenos. Pensaban que controlaban las entidades y fuerzas que rigen los acontecimientos, no dudaban del resultado y no experimentaban ninguna necesidad de suplicar con humildad, entonces sus prácticas y creencias eran ejemplos no tanto de religión como de magia* (Harris, 2004, pág. 115).

Por tanto la magia forma parte del pensamiento que a su vez es dinámico-subjetivo como extraordinario.

La superstición y la brujería dentro de un marco de pensamiento colectivo poseen semejanza y contraste con el término magia. Como es bien conocido parte de la superstición es unificar la predisposición del individuo suma a la situación de ansiedad en la que se encuentra para poder disponer todo problema o estrés, como es mencionado en natural y sobrenatural (Harris 2004) cita a (Newman 1965) en tanto:

*nuestro uso de la noción de sobrenatural no corresponde a ningún concepto gugurumba... Algunas entidades, fuerzas y procesos deben ser controlados en parte mediante LUSU, un término que denota rituales relacionados con el crecimiento,*

*la curación o la estimulación de la fuerza* (Harris, 2004, pág. 114).

Por lo que la superstición encuentra sinergia en la explicación de fenómenos no tangibles.

Por lo que en la medida que sea la capacidad de establecer un conocimiento objetivo y medible del mundo que nos rodea, mayor es el papel que el pasamiento mágico desempeñará en la explicación del mundo.

*“A esta incertidumbre de la localización espacial se añade el aspecto inextenso de los estados psíquicos, un aspecto que aumenta a medida que los estados psíquicos se aleja”* (Jung, 2013, pág. 25).

Como Jung menciona, al momento de existir incertidumbre o duda existe dentro de la psique interna un aumento en proporción a la misma que predispone al individuo a creencias poco racionales o mágicas.

### **Otros contrastes con el pensamiento mágico**

Ideas de firo-calor, creencia que dentro de la dinámica universal se rigen fuerzas contrarias que afectan la homeostasis del cuerpo y la mente.

*“Su equilibrio se ve alterado por una condición caliente. Es así que determinados procesos o características se consideran calientes como : las personas que han tomado bebidas alcohólicas (ebrios),*

*las mujeres que están menstruando, las mujeres embarazadas”* (Mosquera, 2006, pág. 191).

Como lo menciona Mosquera se establece la diada frío-caliente dependiendo del contexto y la idea que se quiera explicar.

Durante la entrevista a Luis Alberto Mazariegos, terapeuta tradicional de Escuintla, refiere que:

*Algunas vienen con enfermedades que son naturales y uno les da hierbas, a veces vienen por dolor de riñones que se le da el llamado coralillo y algunas que vienen con tos que se les da remedios caseros para tomar miel con limón o ya sea hierbabuena. Ahora cuando es cosa que es su nahual, consultamos a los abuelos y a los guías que les podemos hacer, si se les hace un ritual o ceremonia maya.*

Como se puede comprender los remedios utilizados en medicina tradicional mantienen un contraste con ideas simbólicas dentro de un pensamiento mágico y por ello los remedios utilizados poseen características frías o calientes.

El poder de lo divino que ha sido un pensamiento que rige el comportamiento de una comunidad en cuanto a cómo se desarrollan actitudes y conductas sobre el malestar o bienestar siendo premiados o castigados. Se puede encontrar referencia a este pensar en diversos

textos, se menciona algunos para ejemplificar lo mencionado sustraído de Notas de Folklore Altoragonés (Del Arco y Garay, 1942).

- El día de la Santa Cruz en el que se busca ahuyentar a los malos espíritus.
- Cadenas con cruces y relicarios que pretenden repeler al mal de ojo.
- Al momento de salir el sol en el día de San Juan las personas se lavan las manos, pies y rostro para eliminar la viruela.

Entre otros, el poder divino siempre estará presente al momento de construir un pensamiento mágico que corresponda a la necesidad de una comunidad.

Lo que procede a complacer o al desinterés de una persona que busca el favor de las deidades, He aquí donde se encuentra la psicología dentro de un marco de dinámicas sociales ya que se evalúan las conductas con base a las posibles manifestaciones de beneficio o castigo.

Dependiendo de esta relación o humos que se tenga con los poderes divinos el futuro de una persona se encontrará bendecido en lo económico y otros aspectos del funcionamiento humano, obteniendo como contrapeso negativo el asumir responsabilidad sobre las condiciones de vida propia (Mosquera, 2006).

Al momento de realizar las entrevistas que sustentarían las ideas de pensamiento mágico en contraste

con otras investigaciones en las cuales se observa y estudia un grupo maya específico, se utilizaron informantes que son partícipes de la medicina tradicional guatemalteca en un apartado mágico-místico por lo que son personas provenientes de Escuintla, Santa Rosa y Samayac en el departamento de Suchitepéquez en el año 2013.

Por lo que Luis Alberto Mazariegos entrevistado el 4 de mayo, indica:

*nahual le llamamos nosotros al preguntarle a los abuelos y a los espíritus qué fecha nacieron y cuál es su nahual que lo rige, digamos el espíritu que lo rige para consultar si cayó un buen día o cayó en un día que no tenía que caer... son propensos a recibir energías negativas, a tener problemas o vicios” (Mazariegos, 2013).*

Se mantiene la creencia que dependiendo del día en que se nace una persona obtendrá mayor beneficio o será por el contrario más propenso a problemas y dificultades.

Existen creencias que personas del pasado se dedican a buenas obras, aun a pesar de haber fallecido interceden por las personas, por lo que Alberto Mazariegos comenta:

*“Casi la mayoría antes no creía en el abuelo Maximón, y antes cuentan los abuelos de que él apareció en el monte de Zunil el 27 de octubre, día de San Judas Tadeo y de ahí fue*

*desde el 28 de octubre se le celebra y conmemora cada año su fiesta y pues aquí le tienen mucha fe, lo ven como un intercesor para abogar y lo ponemos como guía y también tenemos a los hermanos mayas que nos guían principalmente también por nuestro héroe nacional que es Tecún Umán y el señor Ajis, que es el brujo mayor, el que sale en el baile de las conquistas... nosotros llamamos abuelo Maximón, sobre los días que están sobre la cosmovisión y siempre le pedimos al creador y formador que nos ayude a quien le llamamos el Tzajol y el Bitol” (Mazariegos, 2013).*

Por lo que el pensamiento mágico se encuentra presente en las oraciones y rezos de las personas.

Poderes, características de los elementos utilizados dentro de las dinámicas que conllevan como base el cúmulo de ideas que conforman el pensamiento mágico. Por lo que Juliana Rodríguez de Santa Rosa entrevistada el 3 de junio comenta:

*“Es eso lo que pedimos siempre en las ceremonias pom, copal que le llamamos, el romero, la chilca, el incienso, la mirra, el estorac, el copal blanco y las candelas del color que se usan y siempre usamos la chilca... El agua y la chilca ahuyentan lo malo y dejan limpio el cuerpo, el romero ahuyenta las malas influencias, el incienso*

*siempre se usa para que reciban los espíritus y los hermanos mayas y el copal blanco es para que se eleve la ceremonia ante los espíritus”.*

El poder del puro:

*“Estoy pensando de que llamo a la persona siete veces, porque mi papa lo hacía así. Yo con el nombre de la persona empiezo a hacer el puro. En villa camina, en villa boca hay una traición, se le mete un fósforo en cruz y cuando lo hago ya la traición se cayó. La creencia de ellos [los clientes] es que sí creen en todo, dicen ellos que han ido a varios lugares pero que regresan conmigo porque sí les sale todo lo que vienen a pedir. Yo les digo que por qué porque yo hago los puros sin creer, pero ellos me dicen que sí les sale, que ellos ven que yo solo estoy llamando a la persona y no estoy haciendo la oración del puro”.* (Rodríguez, 2013)

Como todo pensamiento desarrollado para un fin que beneficie o salve a una persona de una situación de quebranto, en este caso se ve maximizado por la representación de un puro que es el elemento o recurso que se utiliza para un fin determinado. Que pueden ser objetos específicos, naturales o en algunos casos partes de animales que guardan algún poder o relación espiritual según la persona encargada de realizar el ritual o ceremonia.

Elementos naturales utilizados en la medicina tradicional:

- La chilca
- El incienso
- La mirra
- El estorac
- El copal blanco
- Las candelas del color que se usan
- El agua
- Los siete montes: alpajaja, chilca, ruda, romero, rosas rojas y chilcón y apacín.
- Limones
- Candelas o velas de colores

En la tradición guatemalteca siempre se puede encontrar plantas, hierbas que son utilizadas por los olores que expiden al momento de ser preparadas, por lo que su uso se ha generalizado en ciertas áreas guatemaltecas. Por lo que Juliana Rodríguez entrevistada el 3 de junio del 2013 añade:

*Uso siete montes, que es alpajaja [albahaca], chilca, ruda, romero, rosas rojas y chilcón y apacín. Aparte uso esas florecitas y aparte uso limones, candelas rojas y verdes. Las rojas son para el amor, las verdes para el dinero, las moradas para el capricho y el vicio* (Rodríguez, 2013).

Como información adicional Alberto Mazariegos explica:

*Es eso lo que pedimos siempre en las ceremonias pom, copal que le*

*llamamos, el romero, la chilca, el incienso, la mirra, el estorac, el copal blanco y las candelas del color que se usan y siempre usamos la chilca.*

Añadiendo información que explica las propiedades de plantas y su energía con relación a espíritus o deidades, cerrando el ciclo de pensamiento, acción y manifestación.

*El agua y la chilca ahuyentan lo malo y dejan limpio el cuerpo, el romero ahuyenta las influencias malas, el incienso siempre se usa para que reciban los espíritus los hermanos mayas, y el copal blanco es para que se eleve la ceremonia ante los espíritus.*

### **Beneficios de dinámicas simbólicas tradicionales en la medicina tradicional**

Las personas continúan buscando a estos actores que representan la subjetividad y el simbolismo de creencias que han sido trasladadas de generación en generación y que representan la conducta y el pensar de una o varias comunidades.

En entrevista el 7 de mayo del 2013 Rosa López de Santa Rosa agrega:

*Existe la brujería mala y también la buena. A mí me estaban haciendo brujería negra, o sea la mala. Mi madrastra que era la tercera esposa de mi papá, como me envidiaba.. entonces me empezó*

*a hacer brujería y mal de ojo. El brujo blanco me ayudó... me pasó un huevo, me hincaron frente a la Virgen de Guadalupe que es a la que yo le tengo devoción y habían velas, y un vaso con agua. Me sobaron la espalda y la cabeza con el huevo, rezamos y también me tomé una agüita con hierbas, que hizo. El brujo estaba todo el tiempo hablando con Dios y rezando, hizo una limpieza con hojas alrededor y así ya me dejaron de molestar. Quemó incienso en mi casa y estuve llevando unas rajitas de canela en mi camiseta todo el tiempo para que se alejara el mal. Si usted se enferma con el curandero, o la curandera, la comadrona solo es cuando se está embarazada o también para ver al niño. Y el brujo, más es cuando uno está preocupado, o se tiene problemas con el dinero y el amor.*

Como se puede ver existe la tradición de consultar a personas que son vistas como virtuosas dado que manejan formas alternativas de curar o restaurar la salud física y espiritual de las personas. Por consiguiente es común la comparación con la medicina occidental y la natural por lo que Rosa López comenta:

*Mi familia y yo hemos usado la medicina de los curanderos durante mucho tiempo. Nos ha funcionado muy bien y mejor que la de los médicos. Lo que pasa es*

*que cuando uno llega al hospital a veces no lo atienden rápido o bien las enfermeras son muy groseras y casi siempre están enojadas. Y los doctores no lo escuchan a uno y lo empiezan a regañar, que... En cambio en nuestra aldea, la comadrona y los curanderos son amigos, conocidos. Yo me siento más confiada y feliz cuando llevo a mi familia con el amigo brujo. No hace cosas malas, nos ayuda y nos atiende. Realiza diferentes ritos dependiendo de lo que tengamos. No siempre nos chilquea, solo cuando es necesario, lo que más hace son oraciones usando velas. Cuando mi hijo pequeño se enfermó un día de la panza, la comadrona y curandera también, porque es las dos cosas, le dio un masaje en la panza con aceites, le amarró un trapito con unas cosas que preparó y se puso bueno, otra vez, bien rápido.*

Concluyendo, a continuación se mencionan algunos beneficios de la medicina tradicional en comparación con la medicina occidental:

- Atención personalizada.
- Cercanía del curandero en la comunidad.
- Visita del curandero a la casa del enfermo, si fuese necesario.
- Costos bajos o productos medicinales naturales al alcance de los usuarios.
- Procedimientos no intempestivos ni abruptos.

- La práctica de la medicina forma parte de las ideologías y el pensamiento mágico colectivo.
- El curandero entiende las enfermedades, padecimientos y causas conocidas por la comunidad. (Ejemplo: el mal de ojo o el empacho no saben cómo tratarlo los médicos occidentales ya que no es una enfermedad conocida por ellos.)
- El trato amable y sensible.
- La medicina tradicional ha funcionado para muchas personas durante muchos años.
- La medicina tradicional responde a las necesidades de la población de acuerdo al contexto cultural.

Servicio de los brujos y los curanderos y el sistema de medicina tradicional radica en la forma de servicio, la pertenencia a la comunidad y su cercanía con los pacientes, así como la confianza que estos le depositan. Además hablan el mismo lenguaje y existe buen entendimiento, ya que comparten el mismo pensamiento e ideología, lo cual hace que el tratamiento sea bien recibido.

### **Formación de un curandero**

Después de realizadas las observaciones de campo y conjunto con anotaciones personales en diario de campo, se concluye que todos los curanderos, brujos, hueseros y otras personas dedicadas a estos oficios tienen un proceso de iniciación.

Ya sea aprendiéndolo de la familia, de un protector o con el llamado de su nahual, todos deben pasar por un proceso de aprendizaje. A continuación, se citan fragmentos de las entrevistas donde algunas personas comentan su proceso de aprendizaje. Rosa López entrevistada el 7 de mayo del 2013 cuenta:

*Desde que yo tenía 13 años empecé a hacer esto... Anteriormente trabajaba con hechicería... Empecé a trabajar con mi abuelito de Guazacapán. Él hacía puros, candelas y yo le pedía al divino maestro. Pero ya ahorita que yo soy de la iglesia católica ya no hago, porque hablo en Radio María. Pero a veces vienen personas de aquí para que les haga tras puro, yo se los hago pero no creyendo, pero si ellos sí creen pero vienen con la fe que sí sucede, porque después me dicen que sí funcionó. El divino maestro es como ver a Jesús, le poníamos nosotros veladoras de muchos colores. El divino maestro lo miraba antes en mi iglesia con San Judas. La gente de muchos países venían si creían... Las señoras que venían para acá entraban ahí y me decían que me venían a buscar respecto a que nos haga una pregunta, usted hágame tres puros y ahí tiene que salir cómo está mi esposo, cómo está mi hijo en Estados Unidos, etc. Entonces yo les hacía los puros, les abría camino... después me llamaban diciéndome que su*

*hijo las había llamado diciendo que les iba a mandar dinero. Yo les preguntaba que por qué creían ellas en eso y me decían que tal vez por la fe que llevaban, pero sí salía todo lo que hacíamos. Ahora que me buscan otra vez les digo que yo ya estoy en la iglesia católica, pero yo ya en Radio María hablo con los hermanitos y yo siento que ya me sale todo... Mi abuelito como era gente de antes, él murió de 102, él decía que a él le enseñó un señor de Guazacapán. Yo me quedaba viendo cómo hacía candelas, puros. El decía que si le dejábamos las cosas solo a Dios, Dios no hacía nada. Yo empecé con un purito chiquito y una candela roja, después comencé a hacerle algo a mi novio y después a mi esposo. Pero sí es cierto porque el puro me salía amargo, picante y cabal, mi esposo venía bien bolo.*

En cuanto a la percepción de la comunidad hacia ella, Rosa añade:

*Me ven como un ejemplo porque ellos me vienen a preguntar cositas. Yo les doy consejos a las personas que me vienen a preguntar por cosas que no saben qué hacer y les explico cómo. Nunca me han pedido ningún trabajo para dañar a nadie, solo para el amor, para el negocio, para atraer.*

Comenta también sobre apariciones, elemento común en el pensamiento mágico:

*Sí, viera de que ayer no tenía ni un centavo, se me presentó algo como era Jesús y me dijo que iba a tener dinero. Hoy vi uno de esos como que son bananos pero hasta maduro. Hoy solo a una señora por darle un consejito y al final me regala dinero.*

En otra entrevista Luis Alberto Mazariegos realizada el 4 de Mayo del 2013 nos cuenta sobre su iniciación:

*“Las personas vienen a mí para consultarme acerca de sus nahuales o curaciones, o a veces para una medicina natural. Inicio la práctica a los siete años. Descubrimiento del don por herencia de mi bisabuela que pasó a mi abuela, de mi abuela a mi mamá y de mi mamá a mí.*

### **Conclusiones en la formación de un curandero**

- Herencia. Los conocimientos se trasladaban de una generación a otra por tradición oral.
- Llamado del nahual, por sueños, enfermedades o accidentes consecutivos que son revelados por el brujo de la comunidad.
- Por el don o vocación, los conocimientos son aprendidos posteriormente al ser seleccionados por el brujo o curandero de la comunidad.
- Si se inician dentro de una familia de curanderos, el inicio se da desde la niñez. Si no comienzan desde

la adolescencia o en algunos casos desde el llamado del nahual, no importando la edad.

- Son aprendices de la práctica de la medicina tradicional o brujería, el tiempo no tiene límite, depende de la capacidad de aprendizaje y habilidades del nuevo brujo.
- Se forman en conocimientos sobre las enfermedades y sus causas, tratamientos con brebajes, ungüentos y rituales.
- Aprendizaje de la preparación de dichos tratamientos.
- Aprendizaje de la realización de ritos, de acuerdo a la necesidad que se presente con el caso.

### **Los aportes del pensamiento mágico en la medicina tradicional**

El pensamiento mágico ha servido en la actualidad para dar sentido a las prácticas y tradiciones, no solo en el ámbito curativo sino también en áreas de la educación, espiritualidad, prácticas religiosas y celebraciones populares. Debido a la pérdida de conocimientos y líderes comunitarios y a la desintegración de las familias y comunidades indígenas durante la conquista, la colonización y el conflicto armado, la sustentación teórica y práctica que respaldaba las tradiciones y, sobre todo, el que hacer curativo se perdió casi completamente. En su lugar fue quedando un remanente de pensamientos e ideas colectivas, que si bien carecen de sentido lógico y retan

a la razón, estas conjugan la práctica, redireccionan la intencionalidad del curandero o brujo, que según la medicina tradicional, la salud, enfermedad y la muerte están ligados con la espiritualidad y la relación del individuo con el universo.

Este pensamiento es compartido por los pueblos indígenas, es un pensamiento único y compone una serie de significados a través de estas

figuras y contenidos simbólicos que responden a las preguntas existenciales, a sucesos inexplicables de la naturaleza y dan sentido a la vida del ser humano que se enfrenta a las vicisitudes que trae la cotidianidad en relación con otras personas y la naturaleza, que incluye las inclemencias del tiempo, los peligros con agentes patógenos, animales, virus, bacterias, y sucesos de tipo psicoemocional.



Altar a la Santa Muerte



Santa Muerte



Ornamentaciones



Ajitz



Alberto Mazariegos





Juliana Rodríguez



## **Bibliografía**

- Adams, R. (1964). *Introducción a la Antropología aplicada*. Guatemala: Ministerio de Educación Pública .
- Del Arco y Garay, R. (1942). *Notas de Folk-lore Altoaragones*. Madrid: Consejo superior de investigación científicas.
- Harris, M. (2004). *Antropología Cultural*. España: Alianza Editorial.
- Instituto Interamericano de Derechos Humanos. (2006). *Medicina indígena tradicional y medicina convencional*. San José : Organización Panamericana de la Salud.
- Jung, C. (2013). *Los complejos y el inconsciente*. España: Alianza editorial.
- López, R. (7 de mayo de 2013). Pensamiento Mágico. (B. García, Entrevistador)
- Mazariegos, A. (4 de mayo de 2013). Pensamiento Mágico. (B. García, Entrevistador)
- Mosquera, M. (2006). *Lógicas y Racionalidades entre Comadronas y Terapeutas Tradicionales*. Guatemala: Serviprensa.
- Ocaño, S. (1994). *El pensamiento mágico sobre el embarazo y parto en mujeres primíparas de 16 a 25 años, que son atendidas en el hospital de gineco obstetricia del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social, durante 1995*. Guatemala: Tesis.
- Rodríguez, J. (3 de junio de 2013). Pensamiento Mágico. (B. García, Entrevistador)
- Universidad Mesoamericana. (2005). *Mesoamerica*. Guatemala: Galería Guatemala de Fundación G&T Continental.